

Editorial

Con más de la mitad del país en Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres, el 23 de noviembre de 2019 se cumplen tres años desde que Veracruz está bajo ese mecanismo –emitido por el gobierno federal– cuyo objetivo es salvaguardar la vida y los derechos de las mujeres que habitan en este territorio. Como bien sabemos, esta empresa no ha tenido éxito. ¿Qué sucede en las otras diecisiete entidades con Alerta?

Retomando esta pregunta, el número 8 de la revista *UVserva* fue preparado en el marco de temas que vulneran a México: los feminicidios y las violencias contra las mujeres. La periodicidad de esta emisión también se ubica en el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, el cual tiene efecto el 25 de noviembre.

Así, tenemos cinco interesantes textos que nos permiten articular lo que acontece en diversos puntos de la república. Kyra Núñez León, Mariana Gazcón Núñez y Yenifar Carina Gómez Madrid, Consejeras del Instituto Nacional de las Mujeres-INMUJERES, en tres artículos sumamente reveladores, dan cuenta de lo que acontece en Chiapas, Nayarit y Estado de México, evidenciando que las alertas no han logrado el grado de articulación y efecto esperados para abatir los asesinatos de mujeres. La situación es similar en otros estados, tal como lo expone Nancy Elizabeth Molina Rodríguez, de la Universidad de Colima e integrante del Grupo de Trabajo que analizó la solicitud de Alerta para aquella entidad. A su vez, Marcela Dolores Guerra Osorno llama nuestra atención con el análisis de las cifras oficiales de incidencia delictiva, las cuales se encuentran en constante disputa, tanto en Veracruz como a nivel nacional.

Este número de *UVserva* se nutre también de otras vertientes temáticas, producto del trabajo sistemático de los Observatorios de la Universidad Veracruzana. Así tenemos la participación del Observatorio Universitario Urbano (OUU), con un texto conjunto de Pedro Martínez Olivarez, Arturo Velázquez Ruiz y María Guadalupe Noemi Uehara Guerrero. El Observatorio Sismológico y Vulcanológico (OSV) participa con la colaboración de Oswaldo Trinidad Hernández, Katrin Sieron y Francisco Córdoba Montiel. También se encuentra, entre sus páginas, la aportación del Observatorio Veracruzano de Medios (OBVIO), gracias al artículo escrito por Patricia Andrade del Cid y Mariangel Pablo Contreras.

Asimismo, en esta emisión de *UVserva* participan entidades académicas y programas de Posgrado de la Universidad Veracruzana; tales como la Facultad de Enfermería y el Instituto de Salud Pública, con la aportación de Guadalupe Camarillo Guzmán, Rocío López Lara, Jaime Morales Romero, Carlos Flores Pérez, Verónica Patricia Demenegui Marini y Sergio Luis García Gallegos.

De la Maestría en Economía Ambiental y Ecológica de nuestra Casa de Estudios y del Centro de Ciencias de la Tierra, contamos con la participación de Juan José Sánchez Bocarando y Carlos Manuel Welsh Rodríguez respectivamente. Agradecemos también la participación de Edú Ortega Ibarra, Abraham Díaz Uscanga y Andrea. Hernández Jiménez, de la Universidad del Istmo (UNISTMO) campus Juchitán de Zaragoza, Oaxaca.

Así, a través de la gama temática contenida en el número 8 de *UVserva*, editada por la Coordinación Universitaria de Observatorios, esperamos que las siguientes páginas capturen su atención y nos permitan reflexionar, conjuntamente, en lo que aquí expuesto.

Dra. Estela Casados González
Observatorio Universitario de Violencias contra las Mujeres – OUV Mujeres
Facultad de Antropología. Universidad Veracruzana.